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Zusammenfassung

        
Bei 50 Patienten mit zystischer Fibröse (Alter 2 bis 26 Jahre) wurden Ultraschalluntersuchungen des Oberbauchs vorgenommen. 38 % zeigten ein pathologisches Lebersonogramm. 8mal konnten die Leberveränderungen mit einer Leberbiopsie korreliert werden. Bei 14 % fand sich eine homogene und verstärkt echogene Leber als charakteristisches Bild für eine Steatosis hepatis. 22 % mit inhomogener Leberparenchymstruktur umfaßten fibrotische und zirrhotische Veränderungen sowie Cholangitiden. 4 dieser Patienten hatten eine Splenomegalie als Ausdruck einer portalen Hypertension. 85 % der beurteilbaren Pankreassonogramme zeigten ein schmales und echoreiches Pankreas. Cholezystolithiasis konnte in keinem der Fälle nachgewiesen werden. Die Oberbauchsonographie ist die Methode der Wahl zur morphologischen Beurteilung der Leber, des Gallensystems, des Pankreas und der Milz.


      
        
Summary

        
Ultrasound scans of the upper abdomen were carried out in fifty patients with cystic fibrosis (age 2 to 26 years). 38 % showed an abnormal hepatic sonogram. On eight occasions it was possible to confirm these changes by a liver biopsy. In 14 % there was homogenous increase in liver echoes. 22 % showed an non-homogeneous liver structure due to fibrotic and cirrhotic changes and cholangitis. Four of these patients had splenomegaly due to portal hypertension. 85 % of the pancreatic-scans which could be evaluated showed small pancreases with high echoes. Cholelithiasis was not present in any. Sonography of the upper abdomen is the method of choice for evaluating the liver, biliary system, pancreas and spleen.
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